
富士見市公民館運営審議会議事録 

開 催 日 時 平成２８年９月１４日（金）午後７時００分～８時４０分  

会   場 南畑公民館 会議室 

出 席 者 佐野正幸 瀬戸 篤 山川亜紀子 長ケ原美博 

吉川英亨 中 正美 高橋康子 

是永国彦 山本百合子 川端正則  

田中洋子 尾形忠男 浅見隆志 本田和子  （以上１４人） 

鶴瀬公民館長 南畑公民館長 水谷公民館長 水谷東公民館長 

鶴瀬公民館事務局担当 （合計１９人） 

欠 席 者 横谷希己江 関根健一 

会 議 次 第 別紙のとおり 

会 議 資 料 別紙のとおり 

会 議 録 確 認 中 正美 委員 

公開・非公開 公開（傍聴人３人） 

会 議 内 容 

 

１、 あいさつ 

中 正美 議長 

 

２、 報告事項 

（１）平成２８年度上半期事業報告（各館長からポイントを説明、内容は以下のとおり） 

①鶴瀬公民館 

   ○全体目標と重点目標は、全館共通。 

   ○＜学級・講座等＞に関して 

・「子どもの居場所づくり支援事業」に生涯学習課と共に取り組んでいる。 

    ・「鶴瀬学級」へは２１７名の申込みがあった。 

    ・PC サポートクラブと協働開催のパソコン相談室にお願いし、「公共施設予約 

システム講習会」を９月７日からスタートさせた。 

    ・「公民館まつり」には３,４００人が、「げんもりかん事業」には２５８人の参 

加があった。 

    ・全市事業としては、「子どもフェスティバル」に約２万人が、「ピースフェス 

ティ」バルに３,２３４人の来場者があった。また、「市民大学」は６月から 

１０講座がスタートしている。また、「地域・自治シンポジウム」はこれから 

準備が始まる。 

○＜施設提供＞に関して 

    ・施設が老朽化しているため、改修や修繕を様々な形で対応している。 

②南畑公民館 

   ○各事業は、予定通り進行している。 

   ○＜学級・講座等＞に関して 

    ・「家庭教育支援会議」に参加しているほか、各学級講座も継続中である。 

    ・「なんばた学級」は、月１回の全体会とクラブ活動が行われている。 

    ・全市事業としては、「地域・自治シンポジウム」がこれから準備が始まる。 

・地域住民の様々な活動に、積極的に支援している。 

 



 

 

③水谷公民館 

   ○＜学級・講座等＞に関して 

    ・「『親の学習』講演会」を、針ヶ谷小 PTA と共催で行った。ワークショップ形 

式で行い、グループ討論が盛り上がった。 

    ・担当地域内に戸建て住宅が多く建ち、子育て世代が増えてきている。現在、 

こういった層へのアプローチが課題となっている。 

    ・「青空学校」、事業の対象は小学生だが、指導員としての青年たち（中学生か 

ら社会人まで）の存在が大きい。活動を通して楽しみ、そして成長し合って 

いる。 

    ・「子ども食堂」。市民団体活動支援・協力事業として、これから取り組む。貧 

困対策というよりは、「子どもの『孤食』」対策として、「子どもサロン」的に 

取り組む予定である。 

    ・「わいわい楽器発表交流会」は身近な楽器の演奏会で、好評であった。 

③水谷東公民館 

○＜学級・講座等＞に関して 

    ・「豆の木学校」が、８月に一泊で実施された。４２人が参加。雨天のためキャ 

ンプファイヤーは体育館内となったが、それでも盛り上がった。 

    ・「子育てサロン」は継続中であり、「子育て応援の勉強室」これから始まると 

ころ。 

    ・「川の探検隊」は参加者が昨年より増えて７０名となり、好評であった。柳瀬 

川の水生生物の観察などを行った 

    ・「地域問題学習会」は、「水谷東まちづくり協議会」と協働で取り組んだ。 

    ・PC サポートクラブと協働開催のパソコン相談室にお願いし、「公共施設予約 

システム講習会」を６月からスタートさせている。 

    ・水谷東公民館の目玉事業の「柳瀬川いかだラリー」だが、今年は７艇の参加 

をいただいた。 

    ・「水谷東安心まちづくり協議会」として、「地域支え合い事業」に取り組む。 

支援内容は、ゴミ捨てや買い物などを予定している。 

○＜施設提供＞に関して 

    ・館内の廊下や階段の展示スペースを使い、各サークルの「展示会」をしてい 

る。とても好評で、人気がある。 

 

（２）入間地区公民館連絡協議会 館長・公運審委員合同研修について 

   参加委員から報告 

   ・九州共立大学の古市勝也先生からのお話であった。 

   ・「公民館の原点」、「今、公民館に求められているもの」、「館長・副館長、公運審 

の役割」など、公運審委員として知っておくべき内容をわかりやすく説明して 

いただいた。 

   ・「寺中構想」など、公民館の起源の話も伺えた。 

   ・教育基本法などの解説もあり、次第自体が資料としての価値があり、読みやす 

かった。 

 

（質 疑） 

  なし。 



 

３、 研修（オリエンテーション） 

水谷公民館長より 

（１） 公民館運営審議会委員とは 

・公民館運営における市民参加を具体化したもの。 

・公民館運営に関わる諮問への答申作成をしたりする、利用者や地域住民の代表者 

のような存在（公民館と利用者・地域住民とのパイプ役）。 

（２） 富士見の公民館の歩みと課題 

○富士見の公民館が大切にしてきたこと：各館が独立館となっていること。そして、 

各館がその地域に合った事業や取り組みをしている。これらのことはとても大事 

なことで、全国的には少なくなってきている。 

・入間地区の１１市町内の公民館でも、看板を「市民センター」などに架け替えて 

きているところもある。 

   ＜当面の課題＞ 

① 家庭教育支援：親の学びを充実させたい。 

② 利用者層の拡大：現行利用者の高齢化があり、誰でもが気楽に集える公民館を目

指す。間口を広く。 

③ 地域のまちづくり活動への支援。 

④ 公共施設の再編問題。全国的には 20 年程前に市民センター化の大きな波があった

が、当時入間地区には大きな影響はなかった。しかし、今また施設の老朽化や財

政窮迫の影響があり、全国で再び再編の動きもある。公民館は、公共施設として

「成人の教育」を保障することが大切。そのためにも、各館が独立して地域を大

切に考えていくことが大事といえる。 

  ○資料中の「公運審委員の心構え」を議長が音読し、全員で確認。 

 

（質 疑） 

  なし。 

 

 

４、 協議事項 

（１）公共施設予約システム本格導入に向けて 

   鶴瀬公民館長より 

  ○４月より公共施設予約システムがスタートしたが、更に今後本格導入の取り入れ 

を予定。 

   ・公の施設全体に抽選方式が導入される（平成２９年１月から実施できるよう現 

在調整中）。 

   ・ルールの統一化（先行予約、コマ数制限の件など）。 

   ・今後の具体的スケジュールを報告。 

 

（質 疑） 

 ・委員：抽選方式を先行している施設では、何かトラブルはあったのか。 

  ・鶴瀬公民館長：鶴瀬西交流センター・針ヶ谷コミセン・みずほ台コミセンなどで 

は、重なったところは調整を入れてきたので大きなトラブルはない。また、 

ふじみ野交流センターについては、抽選で外れた団体・サークルがその後 

に新たに予約に来たのは最大で月５団体ほどで、トラブルは特にないと聞 

いている。 



 

（２）これからの公民館の在り方について（意見交換） 

   議長より提案 

    昨年・一昨年の全体公運審会議では「公民館事業の評価」を中心に議論してき 

たが、今年は、各公民館がそれぞれの特徴ある事業や催しものなどを紹介・交流 

し合い、それぞれがそれぞれの良いところを持ち帰れるようなことができたらど 

うかと思う。 

 

  ○委員（南畑公民館） 

    南畑では、１１月３日（木）に「なんばた青空市場」が南畑幼稚園前の田んぼ

で開催されます。私たち公運審委員も、実行委員になっています。 

「かかしコンテスト」では、町会役員や公運審委員が審査員になり、お米などが景

品でもらえます。また、「かぼちゃの重さ当てコンテスト」などの様々な楽しい企

画もあります。是非、当日はお越しになってください。 

 

  ○委員（南畑公民館） 

    委員の皆さんも、是非「かかしコンテスト」に参加してください。お米以外に 

もいろいろな景品がありますので、参加して盛り上げてください。様々な農機具 

の展示や、それに乗れるお楽しみもあります。また、焼いもをもみ殻で焼くのも 

おいしくて、好評です。 

 

  ◎委員 

    かかしコンテストには、申し込みがたくさんありますか。 

       ↓ 

    はい、たくさんあります。「かかし作り教室」も開催します。 

 

  ○議長 

    他の館はどうでしょうか。 

 

  ○委員（鶴瀬公民館） 

    鶴瀬では、１１月１３日（日）に「第５回郷土富士見検定」（富士見市民大学の

一環）があります。９月９日（金）には、その予習のための「解説と探訪の会」（市

内の寺社仏閣を巡りながら）がありました。この後、もう一度「解説と探訪の会」

を計画しています。 

    委員の皆さんも、是非受験してみてください。 

    近隣でも同じような検定試験に取り組んでいましたが、１・２回、多くても３ 

回ぐらいで終わっているところが多く、富士見のように５回も続けてきたところ 

はありません。自負できるものと思っています。 

 

  ◎委員 

    合格すると、認定証は出ますか。 

       ↓ 

    はい、出ます。是非参加してください。 

 

 

 



 

（３） その他 

特になし。 

 

 

５、 連絡事項 

（１）次回の全体会の日程について 

１１月１６日（水） １９：００～ 

   会場：水谷公民館 

 

 

６、 閉会 

是永副議長よりあいさつ 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 



 


